
智行理财网
华鹰资产管理有限公司(华鹰控股有限公司)

小编语：香港是否有望成为内地离岸交易和司库管理中心？不同企业的需求以及痛
点在哪里？外向型企业涉及外汇及司库管理的有哪三个痛点？
KVB昆仑国际在司库业务上具体有哪些实践？跟随本文，逐步揭秘。

图1

除了“三个中心”的方向，香港在2016年新颁布的税务条例也通过大幅减税来鼓励
集团司库中心的设立。内地方面，在自贸区实现双向本外币资金池试点也初具规模
。虽然还不能全面开放给各类型企业，但相信大的战略方向是不会改变的。内地企
业借助香港的区位优势走出去是一个越来越明显的特征。香港“一个货币，两个市
场”，具备金融基础设施以及成熟的法律体系。此外，香港银行和企业的结合度、
包括同城外汇交易交收与即时支付结算系统都是全球领先的。我们认为未来10年的
香港，将是大量走出去的内地企业全面铺开的资管中心。
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图3

图5

图7

总的来看，我们认为报告有两个核心点是符合预期的。一方面是当企业规模增加时
，对于风险管理、交易数据分析、以及外汇管理的需求会显著提升。另一方面是传
统的司库管理功能，例如现金流、簿记以及支付等，还都是很多企业尚无法突破的
功能瓶颈，更说不上如何能够跻身一类的司库管理模式。

在过去的一年多时间，我们也走访了内地大量的进出口及电商企业来了解他们的司
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库管理痛点，结果非常有意思。这里和大家分享两个案例。有一个国内非常知名的
电商企业客户，虽然刚刚成立不到5年时间，电商贸易额已超过20亿美金，在全球
设立多个海外仓，传统物流要一周通关的时间，他们通过包机、海关直通模式等，
降低到3天内清关上架。这已经是电商效率中的深圳效率，是电商行业绝对的标杆
。但在外汇交易和司库管理上，他们完全手工，更谈不上系统操作。CFO需要了解
全球不同货币采购的汇总信息，资金部要算一个上午才能大概弄明白。而不同账期
的采购，原先需要10名员工手工记录凭证并贴时间戳，非常原始。在我们的帮助下
，已经基本用电子系统进行记录和汇总。他们对于海外银行开设、T+0结算支付、
甚至如何外汇远期、掉期进行锁定风险，还非常不熟悉操作。虽然在全球设有办公
室，但并没有办法能够做到实时外汇交易和全球资金管理，没系统，没人才。另一
个案例，我们曾在西南地区见到一个非常成功的皮鞋出口商企业，也是美国亚马逊
上非常知名的品牌卖家。但和企业的沟通中，我们发现他们对于外汇管理、避险等
话题并不感冒。他们认为有超过50%的毛收入足以抵抗任何形式的波动，而目前面
临的最大问题还是如何能够找到靠谱的资金以及合伙人，让企业尽快上市。分享这
两个案例的原因其实并不是说这两家企业在外汇交易和司库上的不成功，他们发展
到目前的规模是非常成功的。但企业的两种反应，让我们在看到了巨大的市场需求
，也看到对于企业外汇和司库管理的理念，还需要持续的市场培育。

三、KVB外汇及司库业务概览

图8

我们公司自己搭建司库系统的过程也是充满了艰辛，自2008年上线至今还是在不断
学习和创新。华为的案例值得借鉴。华为在香港、新加坡、爱尔兰建立离岸交易和
司库管理中心，组建专业团队，是为数不多上马大型司库管理系统的制造企业之一
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，2013年采购一套美国的司库系统。华为是我们看到国内制造企业中在离岸资金池
、离岸交易和司库管理中的最成功者之一。但是其为此持续投入的人力资源和资金
规模也是极为庞大，并非一般大中型企业可以参照和模仿。

图10

四、问答环节
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